# EL DIARIO REPUBLICANO

DIARIO DE LA TARDE -- ORGANO DEL PARTIDO REPUBLICANO

EL DIARIO REPULLICANO ORGANO POLITICO DEL PARTIDO

Suscrición mensual C 1-00 Número suelto . .

Número atrasado . 0-25

Año I

San José, Costa Rica, Miércoles 2 de Marzo de 1927

Número 21

#### Hoy se reune la Facultad de Farmacia

Esta noche se reunirán los miembros de la Directiva de la Facultad de Farmacia a fin de conocer de la reununcia del Directorde la Escuela Licdo. D. Ricardo Solís Molina. Asi-mismo, para tratar de otros problemas. La renuncia del señor Solís Molina es moti-vada por asuntos persona-les; más claro, el joven pro-fesional dimite a causa de sus muchas ocupaciones.

#### Se va Paco Rodríguez

Paco Rodríguez, el dibupara kodriguez, el dibu-jante alajuelense, parte hoy para El Salvador en busea de un campo más amplio para sus actividades. Este muchacho es todo un artis-ta y goza de muchas simpa-tías. Le deseamos un feliz viaje y muchos friunfos.

#### Regresa el Secretario de Fomento

Procedente de Poás, ha regresado a esta capital el señor Secretario de Fomento don Carlos Volio Tinoco. señor Secretario de Fomento don Carlos Volio Tinoco. Motivó su viaje al pintores-co cantón el acto de la inau-guración de la carretera de Alajuela a dicho lugar. Los pueblos beneficiados

con esa hermosa obra se encuentran de plácemes. Por otra parte, dos puentes co-locados sobre las ríos Poás y Caracha han venido a mejorar la situación.

#### Fué aprehendida una fábrica de licor clandestino en Miramar

Desde hace varios días fué instalada en Miramar una oficina de Sub-Inspección de Hacienda al mando de don Felipe Rojas.

En aquella zona, según porticias regibidas por al Garago de Carte de Ca

En aquella zona, según noticias recibidas por el Gobierno, se viola la ley de licores de un modo muy marcado. Ultimamente fué aprehendida una fábrica de aguardiente clandestino, montada con todos los adelantos del caso.

#### Llega Alvaro Bonilla

Dentro de pocos días lle-ará a esta capital el joven on Alvaro Bonilla Lara, hi-

don Alvaro Bonilla Lara, hijo del Coronel don Francisco Bonilla Carranza.

El joven Bonilla se encontraba en Chile realizando
estudios de Derecho. Es un
alumno distinguido y muy
bien preparado. Lo saludamos.

#### En mayo volveremos a tener actividades petroleras

En Costa Rica, los nego-cios petroleros han perma-necido estacionados, debido a los decretos de caducidad administrativa dictados por el Poder Ejecutivo. Los te-

el Poder Ejecutivo. Los tenedores de pertenencias de la Compañía Nacional (Costa Rica Rica Rica Oil Corporation) están deseosos de llegar a una solución definitiva.

Por otro lado, la Directiva de la Compañía Nacional de Hidrocarburos, presentará en mayo, a la Cámara, un proyecto a fin de resolver el problema actual. Entendemos que se trata de una prórroga para enfrar en actividades.

#### Ayer llegaron "Los Once Tigres"

Ayer tarde llegaron a la ciudad de Cartago los juga-dores del equipo de foot ball «Los Oonce Tigres», después de haber conquistado ruído-sos triunfos en Panamá. Con este motivo ha sido muy fes-tejados. En el Colegio de Salesianos el Padre Soldati les ofrecerá un ágape.

#### Ayer no hubo sesión parlamentaria

Con motivo de haber sido retirados del Congreso los contratos bananeros con la United Fruit Company, ayer no hubo sesión parlamenta-ria.

#### Toma posesión el Dr. Romero Bosque

San Salvador, 1º de marzo. A «Diario Republicano»

A «Didnio Republicano»

Ayer tomó posesión de la la Presidencia de la República el Dr. don Pío Romero Bosque. El acto revistió toda solemnidad. El Dr. Quifiones Molina, en su manifiesto al país, declara estar satisfecho de su labor y recomienda fraternidad, paz y trabajo a la familia salvadoreña.

CORRESPONSAL

### **EL REGRESO** del General Volio

Anoche nos informó persona que nos merece toda fe que la salud del Gral. Vo-lio era completamente buena. Que había ganado varias lide peso y que gozaba del perfecto control de sus facultades. También nos ase-guró que el General prepa-raba viaje de regreso para estar aquí el 11 de abril, fecha en que hará importantes declaraciones y a la vez se dispondrá a organizar sus huestes. No queremos decir lo demás que nos dijo el caballero pues causaría re-vuelo y no queremos ser in-

#### A propósito del retiro que por ahora se hace de los contratos bananeros

Ha causado desagradable impresión entre algunos cir-culos el retiro que *por ahora* se hace de los contratos baculos el retiro que por ahora se hace de los contratos bananeros que se discutían en el Congreso. La compañía no puede acceder por el momento a las demandas que se hacen para llevar el ferrocarril hasta San Carlos, mlentras sus técnicos no hagan un estudio completo de aquella zona a fin de evidenciar que el cultivo bananero en esa región es productivo y eficaz.

Es una lástima que se postergue esta gran iniciafiva, porque a la postre tendrá que confirmarse que aquella zona es verdaderamente una tierra adecuada para el cultivo de bananos. En todo caso por ahora habrá que esperar el fallo de los laboriosos técnicos de la Compañía que empezarán a hacer dichos esfudios.

## Contestando un Manifiesto

VADE RETRO

Los abajo firmados, republicanos por principios, sin claudicaciones vergonzosas y sin haber pasado por las Horcas Caudinas del Olimpo, venimos hoy a protestar con toda energía de lo dicho en un Maniflesto de los llamados republicanos históricos que circuló con fecha 23 de enero retropróximo y en el cual con frase hipócrita y venal se trata de disimular la actitud del tránsfuga ante los principios a los cuales se ha hecho traición.

Nosotros, los que fijos en los intereses sagrados de la patria hemos mantefiido enhiesto el pendón de nuestras doctrinas republicanas, encaminando nuestros esfuerzos a implantar en nuestra patria los verdaderos principios democráficos, no nos duele para nada que se hayan ido de nuestro lado los que ayen medraron al amparo de nuestro partido ocupando ministerios y diputaciones; no nos importa, repetimos, que se vayan, que al fin y al cabo la depuración tenía que venir tarde o temprano y así ahora nos vemos libres de pulpos dentiro del seno de nuestro partido y porque además los flojos no caben en las huestes de los cruzados de la idea como somos los republicanos que no vamos en híbrida mescolanza ni llevamos como baldón franjas verdirrojas en nuestra enseña veneranda.

Con la actitud del penitente de Canossa, dicen ellos en el dicho manifiesto echándole incienso al Júpiter que los humillo: Señor. Aunque años atrás llegaste a la Presidencia de la República, no realmente por la voluntad del pueblo de Costa Rica que se pronunció en contra de vuestra candidatura, sino llevado por un círculo esclusivista que dió en llamarse olimpo (esta es la única verdad que les exigió la canciencia a los del manifiesto) sin embargo una vez en el poder os convertiste del aristócrata en el republicano más sincero—no comentamos este pasaje por aquello de que «moro viejo mal cristiano»—y luego continúan: Señor: ten piedad de nosotros, que por el pecado de haberos adversado en época pasada hoy claudicamos de nuestros humildes votos por vos para Presidente de la República y solamente os suplicamos que cuanpo e lizando? Basta hasta aquí para comentar una humilación que nos repugna y sólo afiadiremos que los nombres de los mártires del republicanismo que a continuación citan, son intocables y sagrados para ellos desde luego que desgarraron nn girón del estandarte que aquéllos en mala hora confiaron a sus mauos. Adiós, señores descarriados; que los mares de Colón cuyas ondas son peligrosas para los que se aventuran en ellas os den vuestro merecido y no os ofrezcan ninguna playa hospitalaria; nosotros pletóricos de esperanza vamos a un puerto seguro dentro de nuestra barquilla azul a formar en las huestes gloriosas del Partido Republicano donde están los hombres que no se cambian ni se venden por un plato de lentejas.

Orotina, febrero 27 de 1927

Mariano Arce Vargas, Celím Berrocal Vargas, José Mª. Arce V., Tito Arce V., Ricardo Arce V., Dolores Arce V., Rafael Córdoba Miranda, José Fernández Araya, Laureano Azofeifa Chacón, Elias Rodriguez ú. ap., Josá Garcia ú. ap., Eliseo León Rodríguez, Anibal Castellón Berrocal, José Abarca.

#### El caso de Costa Rica

por LINCOLN G. VALENTINE, página 58 Un sincero en 1915-Un camaleón en 1927

Al agua el Jefe de inacción de la argolla-la verdad por sí misma, y un representante más para la especie de los que se adaptan al medio. En carta que envió Manuel Castro al Presidente de aquel entonces y fechada en Nueva York el 17 de Diciembre de 1915, decia lo siguiente:

«De todos modos escribeme contándome qué hay de cierto en los anteriores rumores, y si deveras es tu decepción tanta que has pensado en llamar a Aguilar. Esto me preocupa por encima de todas las cosas pues equivaldría a entregar definitivamente el país a las IM-PUDICIAS DE LA ARGOLLA».

esa Argolla impúdica que eran las culpas de Manuel Castro, es a la que ahora le sirve con tanta devoción.

Pero todo eso se explica:-en aquella fecha era de los que partían el bacalao, según confesión sincera del mismo documento en autos.

Con esta lápida, huelgan los comentarios.

#### Exámenes de Maestros Elementales y Superiores

Las pruebas de examen practicadas ayer a los aspirantes de título Elemental y Superior apenas arrojaban un 25 por ciento de satisfactorios. Hoy contitunarán los orales y después sabremos quienes son los agra-

ciados, pues después de es ta prueba viene el examen práctico y casi siempre cuando se llama al práctico es signo casi de aprobado. Informaremos del resultado de las pruebas de hoy.

#### Duelos en Heredia

El domingo 20 de los co-reientes dejó de existir en la ciudad de Heredia nuestro compañero don Miguel Ro-dríguez Chaverri, víctima de larga dolencia que soportó con cristiana resignación. Fué el señor Rodríguez un ciudadano integérrimo, per-teneciente a aquella genera-

ciudadano integérrimo, per-teneciente a aquella genera-ción de varones probos que ya se extingue. Sirvió du-rante gran parte de su vida cargos concejiles a satis-facción de sus comitentes, pues en rodos se distinguió por su diligencia. Siempre lo vimos impartiendo el consue-lo a los aflicidos vabriendo

vimos impartiendo el consuelo a los afligidos y abriendo
su bolsillo a los menesterosos. Paz a sus restos y
nuestro pésame a su familia.

—También dejó de existir
doña Eva Villegas de Rodríguez esposa de don José
Joaquín Rodríguez Camacho,
compañero nuestro muy estimado, a quien presentamos timado, a quien presentamos nuestra condolencia, así como al resto de su familia.

CORRESPONSAL

#### **FALLEGIMIENTO**

En las primeras horas del domingo 27 de los corrientes, dejó de existir don Domingo González Pérez, uno de los pocos patriarcás que nos quedaban, perteneciente a la generación de aquellos violes horarables que nos que a la generación de aquellos viejos honorables que nos han servido de ejemplo de probidad. Por su carácter festivo gozaba el señor González de las simpatías y respeto de todos. Desempeño durante su larga existencia puestos de confianza y cargos públicos importantes. Su principal deseo, muy bien gos públicos importante, principal deseo, muy bien cumolido, consistió en edu-car de la mejor manera a sus hijos, para quienes guar-iumenso afecto. Baja daba inmenso afecto. Baja al sepulcro a los ochenta y cinco años con la grata sa-tisfacción del deber cumplido.

Corresponsal

#### Las verdades amargas de don Cleto en Atenas

Don Cleto confesó en su plá-Don Cleto contesó en su pla-tica de Atenas que no tenía am-bición de volver a la Presiden-cia. Este dicho de don Cleto lo entiende el país así: Estoy convencido de mi derrota pero ya me metí en este trajin y tengo que llegar más que sea con una docena al monte cal-

Deje don Cleto de andar usando fraudulentamente el nombre de gobierno republicano, y siga siendo lo que siempre ha sido; un empedernido jete de la Argolla u Olimpo al cual no debe despreciar hipócritamente en su búsqueda de votos, porque los costarricenses no son tan imbéciles como los cree don Cleto. El país sabe muy bien qué quiere decir gobierno republicano, y cuál es el partido verdaderamente republicano. No se llame a engaño don Cleto y entienda que estos zancudos si lo van a volver sordo de remate. Deje don Cleto de andar usan-

#### Se registra en Costa Rica un invento de Oceonografía

Representantes de los seño-res Paul Boucherot y George Claude, han registrado, con-forme a las leyes de Costa Rica, un invento de gran tras-cendencia universal. Se trata de explotar las corriestes ma-rinas como fuerza eléctrica. Según se dice, este invento despertará sensación en los circulos científicos.

## Los Nuevos Cletos

de los nuevos Cletos, es decir de los tránsfugas, de los tra-pizondistas que abandonaron de los nuevos Cletos, es decir de los tránsfugas, de los trapizondistas que abandonaron los campos azules para acogerse a la bandera desteñída e indefinida del Cletismo; y no nos la explicamos por que fueron ellos los que en la campaña electoral de 1913 fueron los más ensañados, los más furibundos enemigos de don Cleto, por que este señor se afflió al partido que proclamó la candidatura del eximio doctor don Carlos Durán. Era uno de los centros de aquella propaganda, la Secretaría de Estado en el Despacho de Relaciones Exteriores, servida entonces, en donde dormía sus sueños de estibarita empedernido e incorregible, nuestro flamante ex-canciller don Manuel Castro Quesada.

Sí, no nos podemos explicar esta actival y en el cumplo in

ex-canciller don Manuel Castro Quesada.

Sí, no nos podemos explicar esa actitud, y en el cúmulo infrincado de ideas e impresiones que por nuestra mente pasan, como cinta cinematográfica, sólo se nos ocurre creer—si comparamos su manera de ser de hoy, replegándose al Cletismo, con la de 1915 combatiendolo aservamente—que esa manera de ser de los nuevos Cletos, en 1915, fué debido a que encontraron en el sabio doctor Durán un temple de hierro a base de honradez y pureza que lamás se hubiera prestado a sus bastardas aviesas ambiciones y que esperan hoy, basados en los antecedentes del desgobierno del señor González Víquez y en su senectud, saciar lo que ya en otros gobiernos habian tanteado: vivir holgadamente aquí o en la capital de Estados Unidos, a costa del tesoro nacional.

noi.

¿Qué hizo el señor González Víquez en el poder para lavar aquella frase lapidaria de don Ricardo Jiménez en el Congreso de 1906, cuando contestando al señor Diputado don Carlos Saborío Yglesias, dijo: «Muy grande, muy brillante, ha De Ser La Abminstracción del señor González Víquez para hacera perponar, que no Olvidar, la ignomina con que está macullada su llegada à la presidencia de la Republica?»

¿Qué ha hecho, nuevos Cle-

BLICAY®
¿Qué ha hecho, nuevos Cletos, el viejito candidato de
Uds. para lavar aquella mácula,
de la frase del más grande y
puro de los costarricenses?

Nada, absolutamente Nada, absolulamente nada, al contrario, en el citado Ministerio del señor Castro Quesada, ofmos una vez que don Ricardo Jiménez había dicho Que HABÍA RECIBIDO EL PAÍS EN MEDIO DE DESASTRES: EL QUE PRÓDUJO EL TERREMOTO DE CARTAGO, Y OTRO MIL VECES RECI. TAGO Y OTRO MIL VECES PEOR: EL DESASTRE DE LAS FINANZAS NACIONALES.

NACIONALES.

Y salido de la Presidencia de la República, su actuación también merece vituperio en lo político y vituperio acerbo. En su bufete, o en las proximidades de su bufete, con su venía se fraguó la traición felónica que derrocó al Honorable don Alfredo González Flores; fué el eterno consejero de los Tinoco, y aún es por su conducta como abogado, el defensor de Amory y del Royal Bank, demostrando así su conformidad con los procedimlentos de los finoquistas, los cuales siempre alentó.

Ahí tenéis republicanos de

Ahí tenéis republicanos de Costa Rica a los nuevos Cletos sentados en el banquillo de los acusados! A ellos podemos decirles: «Los jucios per la Historija, son tambios pero seguios». Nosotros os emplazamos.

Tres Ríos, marzo de 1927

## El Partido Republicano es doctrinario,

Hay una verdad que nadie puede poner ahora en duda; que el Partido Republicano es el único partido doctrinario, de personería conocida, de historia limpia y honrosa, de orientaciones definidas en punto de política y de gobierno, que existe en Costa Rica. Otros han aparecido cuando se acerca la época de renovación de los Poderes del Estado, teniendo por bandera el nombre de una

el enemigo es personalista;

persona, en cuyo derredor se reunen los anigos y los sim-patizadores del candidato, para desaparecer tan luego como pasa la hora del triunfo o de la de-rrota en las urnas electorales. El Partido Republicano, en cam-bio, ha permanecido siempre

ELIJA EL PUEBLO

en acción, ya en el gobierno, ya en el campo de la oposición cuando le han arrebatado la victoria, pero en todo caso trabajando por la realización de sus ideales, hasta conseguir reformas trascendentales para la vida democrática y para el bienestar del pueblo.

democrática y para el bienestar del pueblo.

Aparte del afianzamiento y mejora de las instituciones que dan vida a la república, la libertad del pensamiento hablado y escrito, la mayor extensión y pureza del sufragio, la igualdad dentro de la ley, la justicia v el derecho amparando a todos los ciudadanos sin distina dad dentro de la ley, la justicia vel derecho amparando a todos los ciudadanos sin distinción de categorias, de posición ni de fortunas,—tienen los partidos doctrinarios, como el Republicano, la inmensa ventaja de que sus adeptos no van en pos de granjerias, no buscan gozar de favoritismos ni de indebidas complacencias, no llevan la mirada fija en el Tesoro Nacional como meta de sus aspiraciones. No subirá pues, al Poder el candidato del Partido Republicano con las manos ata-Republicano con las manos ata-das por compromisos políticos, ni para servir intereses creados en oposición a los sagrados incen oposición a los sagrados in-tereses de la patria: no encon-trará, por tanto, en su labor de hacer un buen gobierno esos obstáculos que tan amenudo tuercen y malogran las mejores

intenciones de un mandatario.
Pero los partidos que giran alrededor de una persona no están en las nismas condiciones que los doctrinarios. Sus están en las mismas condiciones que los doctrinarios. Sus adeptos principales, la plana mayor, los que hacen y dirigen los trabajos clectorales, llevan más o menos ocultas las miras de salvar interceses particulares, de obtener posiciones ventajosas en el gobierno, de ocupar cargos lucrativos y honrosos, de satisfacer en fin, ambiciones que por su propio esfuerzo y energía, no tienen esperanza de colmar. El sólo nombre de una persona, por más prestigio que se le conceda,—y menos cuando su prestigio sea discutible,—no puede mantener la cohesión y la firmeza de sus partidarios. Para lograr estos fines se hace preciso que medien promesas y compromisos que se estampan en una plataforma de gobierno, sino los que halagan secretamente las aspiraciones de los adeptos: la concesión de um ministerio, de una diputación, de un cargo diplomático para los de mayor categoría; los de puestos inferiores para los demás. Estos halagos son para los principales actores para los demás. Estos halagos son para los principales actores

de escena, quienes se encargan de lacer otros semejantes a los de segunda y tercera categoría. Así se forma el núcleo que va a conquistar las masas popula-res, a las cuales, se atraen los

propagandiatas por otros medios: ditirambos al candidato de su devoción y desméritos para el adversario, ofrecimientos de mejoras locales, ninguna proclamación ni defensa de principios, de doctrinas o de propósitos referentes al futuro gobierno. Ligado éste por tales compromisos, que equivalen a letras giradas contra el Tesoro Público, no puede realizar reforma alguna que afecte los intereses creados de sus partidarios, ni mucho menos mejorar los servicios nacionales porque está obligado a confiarlos a individuos que por lo común carecen de aptitudes o de buena voluntad para consagrarse a ellos.

El Partido Unión Nacional no tiene programa político; se ha formado por amigos de la persona del Lic. don Cleto González Víquez, quienes han lanzado su candidatura a la Presidencia sin consultar antes la voluntad del pueblo, que es el único soberano a quien incumbe designar al ciudadano que ha de regir sus destinos. Por ahí comenzó el partido a desconocer los ideales democráticos, tratando de imponer un nombre escogido AD-HOC por un circulo bien conocido por sus marcadas tendencias a la oligarquía, al gobierno efectivo de unos pocos privilegiados. Es tipicamente un partido personalista y si triunfara, el futuro Presidente de la Republica se vería maniatado por compromisos políticos contrarios al bienestar de la Nación, a la buena Administración de los poderes a el canfiados.

a él confiados. El Partido Republicano, consecuente con sus ideas y con su programa político, convocó al pueblo a una Convención al pueblo a una Convención para designar su candidato, y los representantes de todas las provincias y cantones proclamaron al Lic. don Carlos Maria Jiménez Ortiz, bien probado ya en las lides de la democracia, bien conocido por su ilustración y su talento, por sus excelentes dotes de estadista, por su honorabilidad y rectitud, todo lo cual garantiza el advenimiento de un gobierno progresista, probo, enemigo de complacencias y favortismos, capacitado en todos conceptos para realizar la mayor suma de telicidad y prósperidad del país.

La apuesta efectista

de Manuel Castro Quesada

Republicano no acepta la solvencia de Manuel Castro en

materias de apuestas políticas. El partido Republicano no quiere cuentas que a la postre sean un ridículo.

Tampoco puede tratar con gentes que necesitan la garante muletilla de quienes lo tienen con soldada en una Jefatura de inacción vagabunda.

necesitan es que don Gregorio Escalante por si y ante si, y en su carácter de Tesorero lance el reto cubierto

con su firma. Los Jefes de Propaganda del Cletismo

como trabajadores en planilla no son rivales económicos cuya solvencia nos merezca fé, en consecuencia siguen

en pié las razones de seriedad y eficacia que nos hacen estar con el dedo puesto sobre la seguridad que inqui rimos, para que una vez suscrito el reto por don Gre-

Nuestras finanzas republicanas lo que quieren y

Tenemos que repetir una vez más que el Partido

Los republicanos nos hemos agrupado en derredor de ideales prácticos, no vamos tras los favores ni las granjerias, representamos los más sagrados intereses de la patria. Nuestro candidato subirá al Poder, libre de compromisos políticos opues-

tos a sus intereses. Somos un partido doctrinario, el único que no es aquí personalista y que en un lapso relativamente largo ha sabido realizar las promesas ha sabido realizar las promesas de su programa, implantando reformas tendientes a la mejo-ra de la Administración Públi-ca, al adelanto de la Nación y a hacer efectivo el gobierno del pueblo, por el pueblo y para el pueblo.

## ARTURO VOLIO

## hizo un discurso de disparates antenoche en Alajuela

Antenoche en Alajuela sólo faltó que Arturo Volio se clavara un puñal en el pecho, o que se disparara un tiro en la cabeza para enseñarle al pueblo republicano de Alajuela cómo es de sincero su cletismo. (?)

Hemos estado teniéndonos el estómago media hora, porque esas "maromas" de Arturo Volio, lo único que le sacan del cuerpo a cualquiera que lo oye, es carcajada tras carcajada.

Esas muecas de don Arturo pudo muy bien haberlas explotado en San, José cuando se inauguró el Coney Island, porque no solo se habria conquistado con los empresarios un diploma de payaso, sino que se lo habria llevado la empresa para desquitarse en otra parte las pérdidas de por acá.

¡Oh don Arturo!, de veras cree que en Alajuela hay tontos, o que él es alguna reliquia del cletismo, buena para hacerle un milagro a don Cleto en Alajuela, donde tenemos los republicanos un Cuartel General.

A este Arturo Volio se le ha metido en la cabeza la idea de que él puede limpiar de sus pecados mortales a don Cleto. Estos bailes en la cuerda floja que ensaya don Arturo para defender al Jefe del Olimpo, nos recuerdan el cuento aquel de la vieja que una vez estaba limpiando una olla herrumbrada con un trapo sucio y entre más le daba a la olla más se ensuciaba la vieja y la olla.

Y qué es esa cantadita de don Arturo de juro, rejuro, perjuro, por este chiquero de cruces, que lo que yo estoy diciendo ahora no lo reflexioné ni lo pensé antes de subirme a esta cuerda floja; y por más que jure don Arturo, el país entero sabe que don Arturo Volio jura hasta por tortilla.

Deje don Aturo esas comedias por ahóra y quédese tranquilo en su casa o en el Congreso, pues recuerde que una vez por andar de fanfarrón le cayó un aguacero de pedradas, y no es remoto que los obreros enfurecidos, si sigue con esas pantomimas le repitan otra dosis.

Si don Arturo no tiene mucha prisa de seguir con su carpa para arriba y para abajo, podía esperarse a las fiestas del Llano, y allí si le auguramos buen negocio. Con el baile en la cuerda floja, el equilibrio en los zancos grandes y algo de la giganta, arrolla hasta con los de las ladroneras.

Si este don Arturo cree que los alajuelenses hemos perdido la vergüenza, está muý equivocado.

Oh! los juegos de pólvora de don Arturo, parecen estos ruidos suyos cosas de loco o de chiquillo. Crea don Arturo que aquí en Alajuela no hemos perdido el sentido ni andamos al garete como caballo sin dueño. No se equivoque don Arturo, no se engañe, y sirvale a su amo con consejos y no con discursos sin pies ni

UN ALAJUELENSE

#### Tanques de hierro vacíos capacidad 100 galones

TIJERETAS, COLCHONES, HIERRO PARA TECHO, HIERRO IMI-TACIÓN TABLILLA, CANOAS, TUBOS, ENCONTRARÁ A PRECIOS BARATOS EN EL ANTIGUO LOCAL DE

Mr. Asch contiguo a la Proveedora (Mercado)

NOTA ED!TORIAL

## **MORAL ADMINISTRATIVA**

... "Me dirás tal vez que triste experiencia te autoriza a calificar nuestro grupo como no menos inepio ni desastroso que los que antes nos han gobernado y a fe que si tal hicieras toda razón tendrías, pero no debes olvidar que nuestro grupo, por desprestigiado que resulte, es nuestro grupo, y que de todas maneras esto es una zarabanda, que por lo menos sean amigos y no enemigos los que estén cortando el bacalao."

Vamos hoy a hacer el último comentario a esta célebre carta de Manuel Castro, tanto más célebre que las de Lord Chesterfield. Tal documento quedará allí como modelo de la actitud con que ciertos políticos enanos, sin estatura y sin visión, van a desacreditarnos a los Estados Unidos, quienes nos juzgan a través de ellos y nos conceptúan como negradas o indiadas sin Dios y sin Ley, en manos de un amo inmoral: representantes de estos que van allá, a la urbe estadounidense, no a cultivarse ni a ennoblecer la investidura con que el país los ha honrado, convirtiéndose en agentes de cultura y en propagandistas de las excelencias con que nos distinguió la Naturaleza, sino a concertar dobles juegos en los emprésitios contratándolos a un precio y cobrándoselos al país a un precio más alto; aconsejando como podían exportarse centenares de câjas de municiones en un tráfico que contempla el Código Fiscal, y las cuales aparecerían luego gastadas en cualquier fruslería, o no aparecerían en iniguna forma.

Ahora aparece don Manuel en otro aspecto y declara, con una frase muy de la Argolla cuyas impudicias él delestaba en 1915, "que sean los amigos y no los enemigos los que en esta zarambanda corten el bacalao". Para las expresiones gráficas y pintorescas, don Manuel se pinta: esta es hermana de aquella "reata, pura reata", conque amenazaba a don Máximo si se oponía a sus planes de hacer unas elecciones "a palo y a machete".

Pues claro que este don Manuel fue ún huevo de gavilán que incubó el Partido Republicaro crevendo que era una ave

chete".

Pues claro que este don Manuel fué un huevo de gavilán que incubó el Partido Republicano creyendo que era una ave de su misma familia; cortar el bacalaot esa ha sido la única aspiración de este señor Castro Quesada y la única divisa de su Gobierno si alguna vez, puesto el sol en el cielo de la Patria, llegara él a intervenir de manera preponderante en un Gobierno.

Gobierno.

Nada de moral administrativa; nada de escrupulosidad en el manejo de los fondos públicos ni de justicia en los tributos; nada de hacer del gobierno una gran empresa de cultura; nada de abrir nuevas fuentes a la producción y a la industria, nacionales; "quién piensa ahora en principios democráticos?" como le decía a don Máximo, no; "reata, pura reata", y a "cortar el bacalao".

le decía a don Máximo, no; "reata, pura reata", y a "cortar el bacalao".

Y sabroso y jugoso bacalao cortó don Manuel, pues se hizo pagar a precio de oro, fabulosamente, sus madrugadas y su molicie y sus siestas de Nueva York y Washington, mientras aquí el infeliz escribiente, y el sufrido maestro de escuela y el pobre Agente de Policía, sufrían las rebajas de las tercerillas en sus sueldos míseros; volvió a cortar el bacalao cuando el Estado, en una hora de derroche inaudito, puso en sus manos zurdas los diez mil dólars con los cuales la República le pagaba su patriotismo... y el abandono que el invicto jefe había hecho de sus cuantísoso intereses.

Bien está el Sr. Castro Quesada en el Olimpo; allí saben cortar el bacalao; allí está su centro. Quédese allí y que la marea de la derrota que será el remate de su Jefatura de Inacción, no lo arroje a nuestras playas como el madero de un bergantín de piratas que la inclemencia de las olas convirtió en añicos un día; quédese allí, que el Partido Republicano siente hoy que de su seno ha desaparecido la víbora que pretendía morderle el corazón.

## SALON ITALIANO

Cantina - - - Refresquería

Servicio esmerado - Bajos del Club Republicano JUAN RESCIA, Propietario.

#### Carretera de Cot a Pacavas

El Diputado don Santos León Herrera, "alma mater" del pro-yecto de la carretera de Cot a Pacayas (de Cartago), nos informaba ayer, con peculiar enfusiasmo que, muy pronto sería una realidad la hermosa idea.

Los vecinos no han omitido esfuerzo. El lunes próximo

#### LA INDIA

Alambre para cerca. Afrecho de Trigo. Avena para bestias. Eduardo L. Fernández sale el Ingeniero don Carlos Iglesias a tomar las primeras disposiciones. También en Turialba se sustenta el deseo de completar la obra que sería de beneficio para la Nación.

#### DOCTOR J. MONTES DE OCA

Médico y Cirujano de la Universidad de Bruselas GENEOLOGIA Y OBSTETRICIA Despacho, 25 varas al este Almacén Robert

#### **FARMACIA IDEAL**

Renovación constante de drogas ULTIMAS NOVEDADES Artículos de tocador San José

gorio como base preliminar, sea esta llave segura para los arreglos de Escritura Notarial, depósito y demás. San José de Costa Rica Apt. 1064 - Tel. 378

## REPUBLICANISMO Y CLETISMO

# Hibridismo del Partido Unión Nacional

¡Qué contraste forma el partido cletista en su hibridismo y desarmonía, con la unidad perfecta, acuerdo cabal y recia solidez del Parlido Republicano!

Híbrido hemos llamado al Partido «Unión Nacional» con sobra de razón. A compararlo con un género, diríamos que es una mezcilla, pues parece compuesto de hilos de diversos colores. Observad: unos verdes, otros servad: unos verdes, otros rojos, otros azules, otros amarillos, morados, negruscos, plomizos, etc., qué sé yo! Nada definido, nada con-

creto, nada digno y noble

#### El lunes próximo se reunirá el Congreso

El Presidente del Congreso convocará, el lunes próximo a los señores Diputados. Hay varios negociados pendientes de solución, y entre otros los siguientes: Ampliación del Presupuesto para libros y fórmulas del Registro Cívico, modificación a la Ley de Accidentes de Trabajo, Ley de pensiones de empleados de correos, Ley general de pensiones y otros más.

más.

Posiblemente toda la próxima semana sea de labor. También faltan algunos dictámenes
que presentar. Dos de ellos
de parte de la Comisión de
Hacienda que, durante la última jornada ha trabajado mucho.

Un poco chivitas,

#### dice nuestro corresponsal en San Ramón

A EL DIARIO REPUBLICANO

A EL DIARIO REPUBLICANO

El domingo cuando hablaba en San Ramón uuo de los oradores togosos que acompañó a nuestro ilustre candidato en su gira inespeda por esta ciudad, unos 3 volistas a quienes no ha podido enganchar don Aquiles ni Manuel Castro, se pararon con el señor Orlich a hacer bulla y a echarle vivas a Jorge Volio. Según parece todos estaban borrachos y al final de cuentas casi van a parar al al tabique, pues la policía les iba a dar una lección como infractores cojidos en delito infragante. La verdad es que estaban jumos y chivitas y la gran ovación los acabó de encender.

CORRESPONSAL ESPECIAL

#### La reunión de mañana

Con el fin de hacerle a Berta Singerman un recibimiento digno de tan grande artista y de Costa Rica, la Sociedad Económica de Amigos del País invita a usted a formar parte de un Comité que se llamará «Pro Berta Singernan», y si usted simpatiza con este propósito, se le ruega asistir a la reunión que habrá de celebrarse en el Salón de la Biblioteca Nacional, el jueves 3 de marzo, a las 7.30 de la noche.

de marzo, a las 7.30 de la noche.

Cualquier sugestión venida
de usted será recibida con simpatía y el grupo hará lo posible por llevarla a la práctica.
Puede, además, sugerir nombres de personas que puedan
cooperar al propósito.

Con el deseo de saludarlo
en la reunión, somos de usted
sus servidores,

EL DIRECTORIO

como expresión de la verdad de un pensamiento o de una aspiración.

Podríamos también comparar este indefiinible partido con un delantal de que tanto gustan nuestras fregonas: un cuadro verde, otro pedazo rojo, un girón azul, otro retazo amarillo.... y están allí unidos, pegados por obra y gracia de la aguja y del hilo, no porque haya afinidad, ni correspondencia entre ellos.

Vamos a cuentas. Aparecen en este conjunto heterogéneo, antiguos nacionalis-

Vamos a cuentas. Aparecen en este conjunto heterogéneo, antiguos nacionalistas, eternos argolleros, unos cuantos señorones vagos y vacíos de cascos, imponderable polilla del trabajo de los hombres honrados, de costarricenses activos y de valor verdadero: perseverantes consumidores de lo que produce la Patria; rémora perpetua de las iniciativas y actividades de los inteligentes laboriosos y enérgicos, acaparadores de capitales que colocan, por lo general, en Bancos extranjeros a fin de rehuir el impuesto nacional con que honradamente deberian contribuir a las cargas del Estado, tal vez a fin de no emplear esos capitales en la creación y ensanche de nuevas fuentes de riqueza en la Patria, con seguridad a fin de no verse en el caso de ponerlos en circulación

porque de ella pudieran surporque de ella pudieran sur-gir nuevas fortunas para los que supieran emplearlos pro-vechosamente, merced a su inteligencia y labor. Pero esto merecerá capítulo apar-te en el curso de estos apun-tamientos sobre el Republi-canismo y el Cletismo. Después de los señorones vienen los logreros desmo-vienen los logreros desmo-

canismo y el Cletismo.

Después de los señorones vienen los logreros, desmoralizados y torpes, los que aún no creen en el despertar del pueblo costarricense, los que aún lo consideran como rebaño de aquellos señorones, los que sonríen con la perspectiva del presupuesto o de prebendas y beneficios por el triunfo de sus amos, los que aún no se dan cuenta de que ha llovido mucho desde aquella época en que la presidencia se heredaba porque quien la ejercía—contando con la inercia del pueblo—la consideraba como una propiedad que podía trasmitir a quien mejor le pareciera, para resguardo de los intereses del risible círculo de arisifocratas de similor. Iya ha llovido desde entonces! ¿Se olvidan de que gobierna hoy un hombre sin nexos con esos amos de ayer y señorones de siempre?

Contaremos en tercer lugar a los republicanos sedicientes históricos, el grupillo de claudicadores, deseriores del campo republicano por fútiles pretextos,

sin fuerza y sin número para fundar un partido propio, definido, de verdadera conciencia, han llegado a mendigar una sonrisa del Olimpo; dando así, a los que en algún fiempo creyeron en ellos y les siguieron en sus fervorosas prédicas de altivez y decoro, la más friste lección de vasallaje y de indignidad. Pero de su presencia en el cletismo trataremos en artículo aparte porque, en realidad, lo merecen.

Vienen luego unos cuantos sin tuerza y sin número para

Vienen luego unos cuantos reformistas, y si bien se considera, estos merecen también capítulo especial para pien capitulo especial para que se aquilaten cabalmente los valores que aportan al cletismo y lo que significa-rían o realizarían en un go-bierno olímpico. Por de pronrian o realizarian en un gobierno olimpico. Por de pronto, sólo nos toca hacer resaltar este gran absurdo, esta
gran incongruencia y temeridad: ¡Los reformistas, los
que extremaron sus anhelos
de justicia y de libertad y de
participación del pueblo en
los negocios públicos, aliados con sus eternos depredadores, con los que les han
tenido siempre o les han
querido tener con la cadena
al cuello y lista siempre la
bota para el puntillazo! No
da todo eso risa, como sustitutivo de la indignación?
¿No da todo esto compasión y lástima, para aquel
que fundó el Partido Reformista y q' fué su sostén y su alma, y a quien hoy aqueja la desgracia, vencido y pos-trado por la magnitud de su esfuerzo?

estuerzo?

Por último, tenemos que contar unos cuantos seres simples pocos, por dicha masa inconsciente del pueblo, gente no mala, frabajablo, gente no mala, trabajadora y honesta, pero que se
deja embaucar por las prédicas vocingleras de los
otros, pobres gentes que no
distinguen lo blanco de lo
negro, no se dan cuenta de
quiénes son sus amigos verdaderos y quienes son sus
verdugos. Y así se muestran
inclinados a reverenciar a
clertos figurones y a cegarse
en el falso brillo de ciertos
nombres.

Formado así el partido
«Unión Nacional», híbrido,
heterogéneo, desconcertado e

«Union Nacionali», hibrido, heterogéneo, desconcertado e inconcertable. Quién va creer en su estabilidad y menos en su triunfo? ¿Y quién va a suponer hidalguía, buena fe, desinterés en sus elementes?

fe, desinterés en sus elementos?

¿Y quién va a tener fe en un candidato que acepta este incongruente amontonamiento de hombres que hoy al darse la mano—unidos por la pasión malsana—en sus mentes se maldicen unos a otros, y en sus conciencias llevan los tormentos del precito por ser cada uno, dentro de su propio orden de

ideas, impotente, insignflicante, nulo?

El señor González Víquez como jefe de una agrupación así, nos hace la impresión de un pastor loco que saliera muy orondo con su rebaño en que hubiera inntado ovejas, lobos, conejos, comadrejas y ratones.

Y creyera, en su locura, que en ese rebaño va a mantener orden, disciplina y concierto. Y que en él va a cimentar fortuna y gloria.

FORTIMBRAS

## Ampliando los cultivos

Los accionistas de la com-pañía El Prado han sido con-vocados a una reunión que se verificará el sábado 12 de marzo, a las cinco de la tarde, en las oficinas de don Julio Díaz Granados con el objeto de resolver sobre la apertura de un crédito para ampliar los cultivos de caté. También se tratarán otros importantes a-suntos.

#### FRANK MADURO

Representantaciones de casas extranjeras

Altos de Narciso Esquivel San José, C. R.

#### El Pavo Real de Marguina

Los gustadores de la verda-dera poesía tuvieron anoche una hermosa impresión de arte com la representación de EL PAVO REAL de Marquina, obra escrita expresamente para Cp-talina Bárcena y estrenada por ella en Maerid.

ella en Maerid.

Conocíamos «El Pavo Realsque nos dió la compañía de la señora Guerrero, y no cabe hacer comparaciones intitles. Diremos solamente que los bellísimos versos de Marquina, tuvieron anoche todo el encanto y toda la poesía que ellos llevan. No puede darse un más bello tono de emoción y de buen gusto en el recitado, no puede alzarse más el grado de excelsituda en el gesto, ni puede ser más suave el arrullo de escuelsituda en el gesto, ni puede ser más suave el arrullo de esa voz de «Aísa», cuyo nombre atin repercute en los ámbitos del Teatro y vaga como una desolación por la selva...

El personaje de «Aísa» nos cautivó y se justifica que el poeta de «En Fiandes se ha puesto el sol», escogiera a esta eminente actriz para la realización de sol», escogiera a esta eminente actriz para la realización de su obra.

El señor Collado, por primera vez en la temporada, tiene ocasión de lucirse en un papel de trabajo. Nos gustó más en el ultimo acto, en el lecho de enfermo; y nos gustó más en el ultimo acto, en el lecho de enfermo; y nos gustó más, tal vez porque no declamó tan precipitadamente como lo vino haciendo desde el principio. A veces no se le podía seguir en su declamación y atún a veces parecía que se comiera las ultimas sílabas de los versos. Pero como artista de actifud adecuada y de gesto sobrio, estuvo bien. Su voz no es desagradable y sus expresiones no son exageradas.

«El Mago» debió hablar un poco más alto, ya que lo hacía medio entredado. La señora Saforres vuelve a ser la misma correctísima y feliz artista que hemos celebrado desde el primer día. En general, pues, uno de los mejores éxitos de la compañía.

Cerramos esta notilla rápida, celebrando sin recelo la opulencia poética de «El Pavo Real», reveladora del estro magnifico de Marquina, que es sin duda vuna de las mejores glorias actuales de España. El elogio que hace el Príncipe Delía «Aísa», junto a la cabaña, tiene más belleza que el más bello madrigal conocido. Quien puede gustar estos sorbos de verdadera poesía, habrá sentido anoche

EL ABATE JOVEN

Desde mi tribuna azul

# La incapacidad fisiológica y los Designados a la Presidencia

A través de lo que se ha escrito acerca de las fuerzas de ambos bandos políticos en el Congreso, se viene claramente a la conclusión de el Partido Republicano conserva catorce diputados, para la Legislatura que se inicia en 1928: y como de los veintidós que se van a elegir ahora pone que, dándole mucho al adversario, obtendremos por lo menos doce, se verá cuál va a ser nuestra situación en la Cámara de Diputados. Pero es más, dejemos que un exaltado contrario nos conceda un número posible de Diputados. ¿Cuán-¿Diez? tos querrán dejarnos de los 22 por elegir? ¿Nueve? ¿Ocho?

Suponiendo el imposible de que se rompiera el sol con un grito o se deslustrara la luna con la lengua-para glosar la frase de nuestro compañero; suponiendo el imposible de que el señor González Víquez obtuviera mayoría de votos, ocurriría algo muy grave para ellos, como veremos.

Todo el país sabe que, a la par de la enve-jecida figura de don Cleto, los olímpicos mues-tran-como una promesa de vida-la figura hermosa y rubicunda del scñor Rohrmoser. Es más: intentaron hace poco una modificación constitucional en el sentido de que a la vez que se votara para Presidente de la República se votara por el Vice-presidente. ¿Qué orientación tenía esa reforma propuesta por los cletos? Vale fijarse un mo-

Los aliados del señor González Víquez comprenden que la edad avanzada y la salud en quebranto de su jefe, no les puede asegurar «su» bierno. Más claro: que aún llegando al poder don Cleto-si resiste la fatiga de la lucha-hay el peligro de que, apenas iniciado su gobierno, quede

ecéfala la Presidencia de la República. Entonces han pensado en don Oscar y lo aparejan al an-ciano, como apareja Guillermo Tristán, en cada fin de año, el retrato de un niño robusto al de un viejo rendido, con este epígrafe: "El año que se va y el año que viene".

Pues así nos presentan los cletistas—con un gran irrespeto para la vida de su jefe—la vigorosa y ricachona humanidad de quien está un poco lejos de la muerte... y dicen: Si muere don Cleto, allí está Rohrmoser, el Primer De-

Mas, sus cuentas son como la espuma del jabón cuando se irisa en pompas de colores...

¿Qién va a elegir los designados? cuántos Diputados se elegirán los tres Designados y los Jefes del Control y los Magistrados de la

Tal verdad hay en esta observación fácil y tal angustia lleva esta verdad al ánimo de los cletistas, que según informes, se está deliberando entre ellos si será preferible, de una vez, lanzar la candidatura de don Oscar Rohrmoser, en vez de la de don Cleto.

Pronto, pues, tendremos un cambio radical en la política del país: el señor González Víquez hará traspaso del Partido al señor Rohrmoser, en vista de que será imposible obtener para él la Primera Designatura.

La incapacidad fisiológica del candidato y la imposible elección de sus Designados les han llevado una desazón tremenda a ellos. A nosotros, nos harán escribir un comentario más y nos ha-rán comenzar nuestro Poema de Víctoria.

JUAN JOSÉ LARRIAGA.

Marzo 1 de 1927.

Imprenta LA TRIBUNA

## La Política en Heredia

## La nota del día

El Lic, don Juan Rafael González Zamora se ha de-larado carlista. El partido ecibe con los brazos abier-os al nuevo paladin, pues el señor González es un ele-nento de gran valía por su ndependencia, carácter ellus-raction. Así lo esperábamos, sobre todo por que el fué una de las víctimas del cle-lsmo. Sea bien venido.

Indudablemente a don Juan Rafael Arias le cogió farde para entrar al «ring» de esta vez, pero al fin se matriculó en el cletismo, pues siendo Castro Quesada Jefe de Acción, Arias es y será el hombre de ese partido en Heredia, porque ellos son dos enerpos con sólo un alma. Arias no hay ni Jerónima que va con el dedo amarrarado con la promesa de ocupar el primer puesto en la papeleta de diputados y con ese chance no le preo-Indudablemente a don luan ocupar el primer puesto en la papeleta de diputados y con ese chance no le preocupará la suerie del pariido en la provincia, que será el desastre, pero que por lo menos uno de los cuatro diputados que hay que elegir les concedemos que podían sacar. De manera que el nombre es listo. Pero es el caso que esto no estaba en el libro de Chango Solera y de Asdrúbal, para quienes la sombra de Arias ha sido y seguirá siendo fatifdica; de ahí que estos dos soñadores sientan pasos de animal grande y solo duerman con un ojo abierto. Debido a estas cosas la situación del cletismo ha empeorado en Herecosas la situación del ciens-mo ha empeorado en Here-dia por aquello de que cada quien fiene por lo menos una docena de amigos in-iransigentes, y ya tenemos a los corresponsales dando candidaturas a la publicidad.

En fin, que para Chango y Asdrúbal la llegada de Arias al cletismo es trascendental. En cambio el carlismo no

En cambio el carismo no tiene santos grandes que en-reden la cosa y sólo pensa-mos en la conveniencia de la causa y estamos propues-tos a desconocer a cualquie-ra que desde ahora empiece a alborotar el cotarro.

La Secretaría del Partido Unión Nacional ha sido abierta en una pieza del local que ocupa el Hotel New York, establecimiento que además de la subvención que recibe de la comunidad por medio del Municipio, no paga patentes de ninguna clase; por consiguiente esa comunidad compuesta por elementos de diferente filiación política protesta del procedimiento y atentamenta llama la atención del señor Presidente de la República acerca del particular.

La Secretaría del Partido La Secretaría del Partido Republicano quedará esta-blecida desde el 1º. de Mayo en el mejor punto de esta ciudad o sea en la casa que perteneció a la sucesión de don Braulio Morales, frente al Parque Central, casa con amplios salones para reuamplios salones para reu-niones y con lujosos balco-nes para tribuna.

De un chocolate que hubo en estos días resultaron cinco candidatos para diputado, esto es, uno más de los que hay que elegir por esta provincia. Cómo se las irán a entender; a cuál irán a eliminar?

ARMANDO BRONCAS

#### Un desconocido ataca a dos guardas fiscales y encuentra la muerte

Miramar, 1.' de Marzo.

Sr. Redactor de EL DIARIO REPUBLICANO.

Ayer a las 11 horas, dos guardas fiscales de esta localidad trataron de arrestar a un desconocido, quien los atacó a balazos. Los funcionarios, en su defensa respondieron al firoteo, y como consecuencia el desconocido perdió la vida. Por correo envío defalles.

CORRESPONSAL

#### Se abre la matrícula en las escuelas

Desde el lunes pasado, es-Desde el lunes pasado, es-tá abierta la matrícula en to-das las escuelas de la pro-vincia. Y las clases se ini-ciarán el 7 de marzo próximo También los colegios de se-gunda enseñanza inaugura-rán sus tareas en la misma fecha.

ROMULO ARTAVIA SAN JOSÈ COSTA RICA Completo surtido de som-breros de pita del Ecuador. Vende Cajas de Hierro Herring Hall Marvin Co. a los precios y condiciones más favorables.

## AVISO

## del Comité Ejecutivo del Partido Republicano

Se ruega a los contribuyentes de nuestra causa, y especialmente a aquellos de la ciudad cercanos a la Tesoreria General del Partido, que en lo sucesivo pasen a recoger sus recibos al bufete de nuestro Tesorero Lic. Adán Acosta sito en las Arcadas frente al Teatro Nacional, pues esto es de gran importancia para el necesario control de nuestras cuentas.

Asímismo el Comité Ejecutivo suplica no atender

contribuciones particulares que no tengan su aprobación, ya sea para gastos del Partido o para cualquier otro acto en relación con él. En consecuencia a partir de esta fecha queda desautorizada cualquier contribución que no lleve el V.º B.º de este Comité.

San José, 23 de febrero 1927.

## LA VOZ Vida Social DE UN FUNDADOR

Ssñor Director:

Presente.

Muy señor mío:

Voy a escribirle algunas cartas relativas a los fundadores del Partido Republicano, ahora que este partido compacto surge de nuevo a la gestión poderosa de la conquista de la Presidencia de Costa Rica, Pero como yo carezco de autor que me escriba prefacio, conforme les pasa a los publicistas de la Presidencia de Centro América, excepción hecha del noble vate Rubén Darío, que trajo a su cabeza las cartas de don Juan Valera, yo mismo hago mi prólogo, con perdón del público que no está todavía acostumbrado a ver hombres hechos por ellos, sino por el compadrazgo de hermanos de la casa y primos del difunto.

Yo quisiera ser versificador para condensar en octavas reales los nombres de estos fundadores, a cuya mente y corazón nunca llegó el presentimiento siquiera de que tipos indignos de esta sencilla sociedad, adop-Voy a escribirle algunas

go el presemmento siquie-ra de que tipos indignos de esta sencilla sociedad, adop-taran el Partido Republicano como instrumento de sus ruines pasiones para explo-

tar la candorosidad del pue

tar la candorosidad del pue-blo costarricense, tipos in-dignos que siempre vivieron apegados al Tesoro Público duranre el tiempo de desba-rajuste polífico presidido por Rafael Yglesias, que los ca-pitaneaba desde 1889. Pero ellos y yo sabemos que nunca nos hemos sen-tado a la misma hora, en la misma mesa del País, como tampoco estuvieron concordes con el señor Lic. don Félix Arcadio Montero, el iniciador de la oposición concreas con el senor Lie. don Félix Arcadio Montero, el iniciador de la oposición A LA TIRANÍA, oposición que culminó el 15 de junio de 1897 con la fundación gigantezca del Partido Republicano, al que voy a referir mis cartas, que publicaré, si usted me lo permite, en las amables columnas de su periódico, traído a la vida en la hora suprema de Costa Rica, que no entregará las riendas de su gobierno A LA AROOLLA (alias vampiro de la sangre nacional) y al que urge despedazar LAS CADENAS DE hierro conque sus crueles amos lo mantienen atado a la servidumbre DEL CAPITAL. bre DEL CAPITAL.

Su servidor.

GUILLERMO OBANDO San José, Fbro, 11 de 1927.

## **CLUB REPUBLICANO**

El Club del Partido Republicano se ha instalado en los altos del antiguo Hotel Washington, esquina sureste del Parque Central.

Permanecerá abierto todos los días desde las ocho de la mañana hasta las diez de la noche.

En el Club atenderá el Licenciado don Carlos María Iiménez a sus amigos, de la una a las cinco de

#### ROGELIO SOTELA

Profesor de Estado

Ha abierto un Curso Elemental de Castellano y Literatura. Las lecciones se dan de 7 a 8 de la noche.

Dirigirse al apartado 588

## El Desaliento del Partido Cletista

Cada día vamos calificando

Cada día vamos calificando mejor la actitud parlamentaria, cruel y hostil contra el país y el gobierno de los Diputados don Juan Rafael Arias y don Alejandro Alvarado Quirós ambos del Partldo Cletista.

Estos dos partidarios de don Cleto desde ahora con zaña le han clavado una puñalada al pueblo costarricense por la guerra parcial que en el Congreso le han hecho a los contratos del banano; trayendo por consecuencia que la Compañía al ver los ataques sistemáticos de Arias y Alvarado Quirós, no lleva el ferrocarril hasta San Carlos; lesionando los intereses de aquellas férilles regiones y quitámdole el trabajo como a ocho mil trabajadores; pero a Juan Rafael Arias poco le importa; porque en la visita que le hizo don Cleto le trajo la promesa de incluírlo de primero en la lista de diputados en las próximas elecciones y en esa forma, Arias traicionó al Partido Republicano. De igual manera le

pasa al señor Alvarado Qui-

pasa al señor Alvarado Quirós quien tiene de la naríz
a don Cleto.

Ahora estudien los costarricenses qué esperanza hay
con estos hombres en el
Congreso, los que siempre
han azotado al pueblo.

No, trabajadores; no contribuyais con vuestra adhesión y vuestros votos para
que triunfe el cletismo, enemigo declarado del gobierno
y del pueblo, pues sus hechos están hablando.

Lo currioso es que ahora

Lo currioso es que ahora don Cleto y los tribunos como escritores del extinto echandismo, le cantan glo-rias a don Ricardo; habiendo rias a don Ricardo; habiendo sido esos tribunos popula-cheros y esos escritores ma-lévolos, los que en la lucha pasada llenaron de impro-perios injustos a don Ri-cardo. Hay razón para que la mayoría de los cletistas de aquí se encuentren desa-lentados con tener como jefe cletista a Juan Rafael Arias.

Humberto Gutiérres Chaves Heredia, febrero 26 de 1927.

Ayer se verificó en esta capital la boda de don Carlos Luis Odio con la señorita Margarita Guardia, hija del hogar del Licdo. don Víctor Guardia.
Esta boda constituye un acontecimiento social.

#### DAMA ENFERMA

Confinúa enferma la esti-mable dama doña Julia Ca-razo v. de Castro. Hacemos votos por su pronta mejoría.

#### COMPAÑERO ENFERMO

Continúa mejor de salud nuestro compañero de labo-res don Mariano. Solórzano, Administrador de EL DIARIO REPUBICANO.

Deseamos que restablezca cuanto antes.

#### VIAJEROS

La iamilia de don Roberto Jiménez regresó de Punta-

Illineitz regreso de l'ambrenas.

—De Cartago se encuentran en esta capital las senoritas Margarita y Carmen Brenes!

—El Lic. don León Cortés se halla en Puntarenas en viaje de creo.

#### **MEJORIA**

Se halla restablecido nues-tro buen amigo don Fran-cisco Jiménez Ortiz.

## BAILE DEL ATHLETIC CLUB

Para los primeros días del mes de abril próximo, este centro social prepara un gran balle. Para el acto hay mu-cho entusiasmo. El Comité trabaja con mucho empeño. Pronto daremos detalles.

#### FERNANDO BEECHE TINOCO

Hoy será presentado, a la pila bautismal, el primogénito del distinguido fiogar de don Jorge Beeche y su señora esposa doña Lidia Tinoco de Beeche. Apadrinarán al guapo chiquillo don Luis Demetrio Tinoco y dofia Rosalía Mata de Luján.

### INAUGURACION DEL VARIEDADES

Anoche, con mucho éxito se inauguró el Teatro Variedades en esta capital, Lo más distinguido de la sociedad se dió cita en el hermoso coliseo que reune magnificas condiciones.

La película que fué presentada gustó mucho.

El variedades es uno de los teatros de moda. Pronto se estrenarán películas de

se estrenarán películas de fama mundial.

### VOLVERA LA FAMILIA ABARCA

'Don Pafricio Abarca, auror de las crónicas humorísficas llamadas «Noticias de 
la familia Abarca», colaborará en este periódico. Don 
Patricio ha sido llamado de 
su pueblo natal «El Tejar de 
Cartago. Pero vuelve un 
poco más cuidadadeso y 
propuesto a no abusar con 
sus bromas.

## LA A. E. G. ABRIRA OFICINAS EN ESTA CAPITAL

La A. E. G. abrirá, dentro de pocos días una sucersal de oficinas en esta capital. Para ello solo se espera la llegada de don Max Koberg, quien en viaje de negocios y de recreo se encuentra en Monania.

CARTA ABIERTA

## Otro golpe en falso y otro ridículo

Señor Lic. don

Manuel Castro Quesada

Jefe de Acción del Partido Cletista

San Iosé

Mi estimado señor:

Mi estimado señor:

En referencia a su carta del 17 del corriente, creo de mi deber manifestarle que mi misma condición de soldado leal en las filas del Partido Republicano, que Ud. me hace el honor de reconocerme, me impide complacer sus deseos de abandonar la tradición de mis ideas y mi Partido: y si la invitación para que deserte de mis filas me viene del grupo olímpico, del grupo al cual hemos combatido toda la vida con todas nuestras nuestras fuerzas, ello ya no sólo es difícil sino imposible.

Ud. tendrá sus razones para haber dejado el Partido Republicano, y el motivo de esa deserción casi la encuentro en el reportaje de nuestro ex-Jefe Republicano don Máximo Fernández, publicado en «El Diario Republicano» de ayer, pero a mí no me asisten los mismos motivos.

En referencia a sus apreciaciones acerca del Carlismo, no sólo no puedo compartirlas sino que las rechazo, porque no son más que ardides del enemigo; Carlismo es Republicanismo el Republicano es el Partido de la ley, del orden, de la libertad, y de la justicia y del progreso, el Partido de la Democracia, en el cual permaneceré hasta darle mi última energía.

Excuse y ordene a su atto, servidor,

losé Fernández

## AVISO del Partido Republicano

El Partido Cletista publica un aviso suscrito por don Manuel Castro Quesada, ofreciendo apostar. en porciones de C 500.00 a que el sucesor de don Ricardo Jiménez en el alto cargo de Presi-dente de la República, será el Licenciado don Cleto Gonzàlez Víquez y no el Licenciado don Carlos Maria

Aunque ese procedimiento efectista carece de se-riedad, los republicanos están dispuestos a aceptar esas apuestas, más esperan que el reto sea suscrito por el Tesorero de aquel Partido, don Gregorio Escalante.